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Salvaguardiamo l'integrita 
del Parco C iani ~ 

II prossimo 5 giugno i cittadini luganesi saranno 
chiamati alle urne per decidere sul progetto di ri
strutt urazione della foce del Cassarate, approvato 
dal Consiglio comunale nello scorso dicembre e 
cont ro il quale e stato promosso un riuscito refe
rendum da partedel comitato «Parco Ciani: giu 
le mani» . La nostra rivista ha gia trattato questo 
tema nello scorso numero, con una presentazio
ne del progetto e dei pareri favorevoli e contrari 
espressi in Consiglio comunale, nonehe eon un 
editoriale critico di Riecardo Bergossi. Ritorniamo 
sul tema in vista della votazione, perehe Ia STAN 
ha deciso di raecomandare il rigetto di questo 
progetto, ehe intaceherebbe senza aleuna reale 
necessita l'integrita del Parco Ciani. Pubblichia
mo su questo argomento due eontributi ehe ei 
sono giunti da affezionati Iettori della rivista: uno 
dell'ingegnere Gianearlo Re e uno (molto eirco
stanziato) dell'avvoeato Graziano Papa. Quest'ul
timo in partieolare passa in rassegna in modo 
eompleto e esaustivo tutte le ragioni ehe consi
gliano di non accettare il progetto in esame. A ri
gore potremmo quindi invitare alla lettura di que
sti artieoli e non aggiungere altro, perehe sarebbe 
quasi superfluo. 
Rammentiamo solo in estrema sintesi Ia posizione 
della STAN, ehe gia in passato era intervenuta per 
avversare aleune proposte ehe avrebbero porta
to a uno snaturamento deleterio del le earatteri
stiehe del Pareo Ciani: in partieolare Ia proposta 
di trasformare l'edifieio della veeehia darsena in 
snaek-bar e l'idea di abbattere Ia eaneellata verso 

piazza lndipendenza (eontenuta in una mozione 
eon obbiettivi piu ampi e mirante all' «amplia
mento del Pareo Ciani» e alla ereazione di un col
legamento pedonale continuo sulla riva dellago). 
Si veda a questo proposito per es. "II nostro Pae
se" N. 289 (luglio-settembre 2006). Gia in quelle 
oecasioni faeevamo notare eome il Pareo Ciani 
non sia solo una zona easua lmente rimasta verde, 
ma abbia un valore in quanto testimonianza sto
riea e angolo di quiete nel frastuono della eitta, 
il eui pregio e dato dall'insieme delle sue diverse 
componenti (Villa Ciani, darsena, muri perimetrali 
e cancellate, viale e muretti a lago contro eui si 
frangono i flutti del lago, vialetti e parco albera
to di carattere non "naturale" ma urbano). Esso 
andrebbe dunque possibilmente conservato nel
la sua interezza e nelle sue intrinseehe earatteri
stiehe, pena il suo definitivo snaturamento e lo 
svilimento della sua apprezzata funzione di "oasi 
rigeneratrice" nella citta. Questo tantopiu ehe Ia 
sua superfieie fu gia ridotta in passato per Ia eo
struzione di importanti infrastrutture di interesse 
pubblico (demolizione delle scuderie negli anni 
'60 per costruire il Palacongressi e, piu reeente
mente, eostruzione dell'autosilo del Palaeongressi 
e soppressione di un eerto numero di alberi); an
ehe Ia eostruzione del Museo di seienze naturali 
negli anni '70 a confine del pareo - benehe non 
situato propriamente su terreno del parco della 
eitta - e ulteriormente venuta a intacearne Ia per
cezione. La superficiedel pareo e Ia quantita degli 
alberi d'alto fusto e quindi ridotta a un livello tale 
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ehe ogn i ulteriore diminuzione farebbe venir me
no lo spessore minimo ehe giustifica di chiamarlo 
parco e significherebbe uno svilimento definitivo 
del Parco Cian i. 
Oltre a un'utilita funzionale come parco urbano 
in cui ritemprarsi, ribadiamo qui ancora una volta 
cio ehe sia i fautor i di allora dell'abbattimento del
le cancel late rispettivamente dello snack-bar sia gl i 
odiern i fautori del la "rinaturazione" del la foce non 
sembrano capire: una proprieta come quella Ciani 
ha pure un va lore stori co nel suo insieme, ehe me
rita di essere rispettato. Non per nu lla il Parco Ciani 
e considerato bene cu lturale protetto: e un bene 
cu lturale protetto non dovrebbe - per definizione 
- essere assoggettato a qualsiasi manomissione, 
foss'anche bene intenzionata, ehe possa passare 
per Ia testa su ll'onda di mode del momento. 
Veniamo ora al progetto di "rinaturazione" del
la foce del Cassarate, su cui appunto si decidera 
il prossimo 5 giugno. Perehe ci oppon iamo? ln 
primo luogo, questo progetto sottrarrebbe una 
superficie di circa 3000 mq al l'estensione fruibile 
del Parco Ciani come lo conosciamo nel suo stato 
odierno, composto cioe da alberi ombrosi d'a lto 
fusto e vialett i pianegg ianti e faci lmente percorri
bili anche per carrozze lle con bimbi o per andicap
pati; questoperehe lungo 170 metri del Cassarate 
a confine del parco verrebbe abbattuto il muro di 
cinta e di protezione es istente dando luogo a una 
scarpata digradante verso il f iume, ehe rendereb
be necessario il taglio di ben 28 alberi di alto fu
sto e Ia escavazione di una notevole quantita di 
terreno ehe attualmente rappresenta il substrato 
di quella porzione di parco (il parco si t rova infatti 
a un livel lo un po' sopraelevato rispetto al livello 
del fiume) Questa sottrazione di superficie frui
bile e di piante d' alto fusto sa rebbe gia di per se 
inopportuna, date le ridotte dimension i del parco, 
ma lo e ancora a maggior ragione per le caratteri
stiche dei luoghi: quel lembo terminale del parco, 
gia molto ristretto, con l'abbattimento del muro 
su l Cassarate e Ia creazione della scarpata verreb
be quasi annu llato, venendosi a trovare tra lago e 
scarpata del fiume. Coerentemente con tali intenti 
di "rinatu razione" del Cassa rate, si procedereb
be inoltre alla "rinaturazione" anche della foce, 
abbattendo i muretti e Ia bella piazzo la del belve
dere, ehe e il punto finale e il piu apprezzato del 
Parco Cian i, e sostituendo li con una passerella in 
legno Ieggermente sopraelevata su lla quale si po
trebbe passare alla sponda sinistra del Cassarate. 
ln breve: un progetto insensato, come ben spiega 
Graziano Papa nel suo artico lo, ehe non ha nes
suna giustificazione ragionevole, perehe vorrebbe 
sostituire un assetto pregevole, frutto di una intel
ligente modulazione della riva del lago da parte 
del l'uomo con il fine di ricavarne spazi di ri storo 
e abbellirne Ia veduta paesaggistica, con delle ba
nali passerei le di stampo ru rale-alpestre ehe non 
hanno nu lla da spartire con una villa signoril e e un 
annesso parco lacustre di carattere urbano (come 
sono appunto Vi lla e Parco Cian i). 

Ma, si ch iedera fo rse qualcuno, e possibile ehe 
tale progettonon abbia nessun aspetto positivo? 
Non si dovrebbe almeno concedere ehe Ia "ri
naturazione" del fiume Cassarate sia, in linea di 
princip io, una cosa positiva? An ehe sotto questo 
aspetto abbiamo molti dubb i su lla bonta dell'im
presa. Aparte il fatto ehe si tratta di una "rina
turazione" un po' artificiale e artificiosa (siccome 
Ia sca rpata sul Cassarate, per prevenire perico li 
di buzze ehe potrebbero spazzar via Ia parte fi
nale del parco, verrebbe "decorata" dalla posa 
di massi ciclop ici tota lmente avu lsi dalla realta 
del fiume Cassarate: dei massi presumibilmente 
di gran ito o di beola sopracenerina ... o di chissa 
dove), c'e da chiedersi ehe senso possa avere il 
tendere a una rinaturazione di un corso di un fiu
me in un contesto urbano, storicamente cresciu
to e conso lidato. A nostro avviso non ha nessun 
senso. La situazione dell a foce del Cassarate con 
l'adiacente parco urbano dei Ciani e infatti radi
calmente diversa da quel la di fiumi Ia cui foce si 
trova ancora in aperta campagna e in ambiente 
naturale (vedasi per esempio Ia foce del Ticino ci
tata da Graziano Papa). 
Ma c'e un altro aspetto ehe vorremmo toccare. Si 
e detto e ripetuto da parte dei fautori del proget
to ehe Ia rinaturazione di questo tratto finale del 
Cassarate farebbe parte di un piano piu ampio 
(sostenuto pure dal Cantone) di rinaturazione del 
corso del Cassarate da l Piano del la Stampa alla 
foce. Non contestiamo ehe possa essere oppor
tuno e anche fattibile una parziale rinaturazione 
di qua lehe segmento del fiume, da l piano della 
Stampa in giu: dove c'e lo spazio per un allarga
mento del letto del fiume, puo darsi ehe sia buo
na cosa il procedere in ta l senso, con il possibile 
vantaggio di frena re Ia ve locita di scorrimento e 
quindi Ia pericolosita del fiume nei momenti di 
buzza, oltre a quel lo di rendere il fiume piu "fru
ibile ". Ma in ta luni segmenti del fiume Cassarate 
da Cornaredo in giu non so lo non c'e piu lo spa
zio Iibero per far tornare il corso del fiume a uno 
stato piu naturale, ma neppure per un intervento 
del tipo di quello progettato per Ia partefinale al
la foce. Questo per il fatto ehe in aleuni punti gli 
arg ini del fiume sono immediatamente attigui a 
strade e viali (Ia cui soppressione o rest ringimen
to non sono previsti) o persino a casel Auguri di 
buon lavoro qu indi per ch i dovra progettare tale 
" rinaturazione". 
Ma, quel piu conta : se anche una " rinaturazione" 
di buona parte de l f iume Cassarate fosse cosa 
buona e possibi le, non sa rebbe certo dalla foce 
ehe occorrerebbe cominciare! Da un punto di vi
sta idraulico e semma i a monte ehe occorre «ri
naturare » e allargare il letto del f iume, per dimi
nuirne Ia f uria e Ia forza erosiva. "Rinaturiamo" 
pure il Cassarate, se crediamo ehe sia una buona 
cosa, ma lasciamo stare Ia foce e il Parco Ciani 
come sono stati modellati nel corso di una storia 
plurisecolare. Parco Cian i ehe e un paesaggio co
stru ito storico ehe va tutelato. 



Un parco da ampliare 

L'immagine qui riprodotta e Ia tavola di un pro
getto di ampliamento del Parco Ciani elaborato 
dall'arch itetto Rino Tami nel 1970 su incarico del 
Municipio di Lugano. Progetto rimasto inattuato, 
purtroppo I Si I egge faci lmente Ia potenzialita di 
sviluppo dell' area verde intuita da II' architetto, ehe 
aveva proposto tra l'altro un percorso continuo 
ehe dal parco verso Castagnola si sviluppava su 
una passerella posta su l retro del Iido. Tra lascian
do Ia sistemazione del Iido e del le aree a esso piu 
prossime, ehe hanno seguito ormai i loro destini, 
dall'osservazione della tavola emerge una brillan
te idea di Rino Tami . L'architetto non pensava a 
modifiche deg li argin i del fiume ma, in aggiunta 
alla passerel la di ferro su l Cassarate ehe propone
va di rifare con un andamento obliquo, nel suo 
progetto ha disegnato un secondo ponte, piu vi
cino alla foce e molto piu ampio dell'altro, ta le 
da costituire un pro lungamento verde del parco 
stesso su lla riva orienta le. Qu i eg li aveva previsto 
di trasformare in area verde tutta Ia superficie 
ancora disponibile, per realizzare una seconda 
rotonda, all'interno de lla qua le inseriva un teatro 
al l'aperto. Con le discussioni ehe stanno accom
pagnando il progetto di parzia le "rinaturazione" 
della foce su l qua le i Luganesi saranno ch iamati a 

esprimersi il 5 giugno, abbiamo potuto valutare 
quanto l'area della rotonda sia importante per il 
parco e quanto sarebbe doloroso perderla se al 
progettofasse concessa l'approvazione popolare. 
E chiaro invece nel progetto di Rino Tami ehe nella 
sua lungimiranza gia 40 anni fa l'architetto aveva 
riconosciuto alla rotonda il suo valore, tanto da 
proporne Ia dup licazione su lla riva opposta. Oggi 
su lla sponda sinistra del fiume non vi sarebbe piu 
spazio sufficiente per rea lizzare il teatro all'aperto 
ideato da Tami giacche parte del l' area e stata as
segnata al circo lo velico, tuttavia basta recarsi su l 
posto per osservare ehe vi e ancora superficie li
bera, una fascia di prato ehe oggi e abbandonata 
a se stessa ma ehe potrebbe ancora essere unita 
al Parco Ciani con un secondo ponte. Tutto il con
trario di quanto oggi contemplato dal progetto di 
"rinaturazione", ehe prevede invece Ia riduzione 
dell 'area fruibile del parco con Ia rea lizzazione di 
sca rpate in sostituz ione dell 'a rgine, non mig liora 
il co llegamento tra le due rive e le tratta in modo 
ta lmente diverso tra loro ehe esse non potranno 
ehe avere vita separata. E ancora possibile invece, 
se il progetto di "rinaturazione" verra respinto in 
votazione, riprendere l'idea di Rino Tami e proce
dere a un rea le ampl iamento del parco. 

Temi STAN 3 

Riccardo Bergossi 



4 Temi STAN 

NO all'intervento sulla sponda 
destra della foce del Cassarate 

Giancarlo Re Ho letto con interesse il numero 306 della ri 
vista " II nostro Paese" ded icato in gran parte 
al tema della rinatura lizzazione dell a foce del 
Cassarate a Lugano e mi complimento con Ia 
redazione del la rivista per I' ottima qualita della 
pubbl icazione. M i permetto di scrivere queste 
note perehe condivido pienamente l' editoriale 
del l'arch it etto Riccardo Bergoss i, profondo co
noscitore de lla storia del l'a rch itettura, nel qua
Je eg li auspica Ia riu sc ita del referendum per
ehe, afferma «Ia deeisione sia dei eittadini lu
ganesi ehe sapranno va/utare eon serenita ehe 
parco vog!iono, se quel/o dei Ciani o un'a/tra 
cosa». II fascicolo e uscito poco dopo Ia deci
sione del Consig lio comuna le di Lugano ehe ha 
approvato il cred ito di 5,9 milion i di f ranch i per 
Ia rinaturalizzazione della foce del Cassarate. 
Ne l frattempo il referendum e riuscito perehe 
i promotori hanno racco lto 5558 f irme, di cu i 
4764 convalidate (quel le ehe non lo sono state 
erano, in generale, di cittadini di altri Comuni). 
Per essere dieh iarato va lido il referendum do
veva essere sottoscritto da 3000 persone . I cit
tad ini di Lugano sa ranno dunque chiamatial le 
urne il prossimo 5 giugno 20 11. 
ln Consig li o comunale ho votato NO al cred ito 
citato perehe temo ehe, senza il muro d'arg ine, 
in caso di piena del torrente venga invasa buo
na partedel Parco Ciani . Le assicurazioni secon
do cu i ci6 non potra cap itare si basano su pa
rametri va riabi li, co me l' intensi ta e Ia frequenza 
de lle precipita zion i. Si sa ehe il Cassarate ha un 
comportamento torrentizio ehe pu6 reg istrare 
variazioni di portata anche molto con siderevo li. 
Rico rdo, ad esemp io, ehe il 14/15 lug lio 2001, 
Ia portata massi ma del f iume ha raggiu nto i 
120 me/sec (mentre Ia media mensi le e di 3,3 
me/sec). Ne l 2002 Ia portata mens ile massima e 
stata, in gennaio, d i 1.4 me/sec mentre in mag
gio ha raggiunto i 95 me/sec con un aumento 
di ben 67 vo lte. II comportamento torrenti zio 
del Cassa rate e ben noto ai cittad ini luganesi 
ehe ri eordano diverse piene ehe, fortunatamen
te, non hanno toccato il Parco Ciani perehe il 
muro d'arg ine ha imped ito alle acque di entrare 
nel pa rco. II progetto eonferma ehe l'e lim ina
zione del muro d'arg ine, in caso di piena, per
metterebbe al tor rente di entrare nel parco . Si 
afferma i nfatt i: «l'idoneita della sponda destra 
a sopportare ripetute esondazioni» Si prevede 
inoltre il sacrificio di una striscia de l parco, per 
rea lizzare una sca rpata, e susc ita perp lessita 
l'avvicinamento all 'acqua in un punto del fiu
me notoriamente pericoloso. II progetto di ri
naturalizzaz ione del la foce del Cassarate tocca 

dunque il Parco Ciani, uno deg li ogg ett i piu cari 
ai cittadini lugan es i (l'inte rvento sulla parte si
ni stra non e contestato) Si pone dunque Ia do
manda bene impostata dal\'architetto Bergossi: 
qua le deve essereil futuro del Parco Ciani7 Per
sonalmente ritengo ehe il parco debba rimane
re un 'oasi di tranqui llita all' interno della citta. 
Dunq ue manten iamo Je cance llate (caratteri sti
che delle ville Iombarde deii'Ottocento), proce 
diamo all a loro manutenzione e non diminuia
mo piu Ia su perficie de l pa rco . Essendo nato a 
Lugano ed avendo trascorso i primi 20 ann i in 
via Pioda e altri 15 in via Lavizzari , a 1 00 me
tr i da l Parco Cian i, conosco l'attaecamento dei 



cittadin i luganesi nei confronti d i quest'area. 
Essa venne eomperata dalla citta d i Lu gano per 
1 '775'000 franchi (c irca 30 fr/mq) dag li eredi 
dei fratelli Ciani, esu li su ll e sponde del Ceres io 
perehe di spir ito li bera le e contrari al governo 

austriaco di allora. II Municipio di Lugano ap
prov6 il eredito (enorme per le finanze di all ora) 
il 22 dicembre 1911, il Consigli o comuna le die
de eelermente Ia sua adesione e il rogito venne 
firmato il 29 gennaio 1912. La vill a padronale 
ospit6 anche Ia tipografia di Giuseppe Ruggia 
ehe diffondeva, nel la vicina Lombardia, test i li
bera li vietat i da l governo austri aco e pubblica
va I'Osservatore del Ceresio e il Repubblicano 
(vedi Lugano de/ buon tempo di Mario Agl iat i). 
Qualehe anno fa mi sono opposto, oltre ehe 
all'eliminazione del le cancel late, anche al la tra
sformazione del la darsena in uno snack bar. Se 
proprio si vuo le trasformare Ia darsena perehe 

non si crea un tempietto in ricordo del contri
buto dato dalle tipografie luganesi dei i'Otto
cento alla liberta della vie ina ltalia7 
II Parco Cian i viene eosl denom inato ma, in re
alta non e un parco ma un amp io giard ino ehe, 
purtroppo, e gia stato intaccato nella sua inte
grita. Una prima vo lta neg li anni 70 del secolo 
scorso con Ia costruz ione del Pa lazzo dei Con
gressi. La decisione venne presa in votaz ione 
popolare nel 1962 perche, come ogg i, al voto 
del Consiglio comuna le fece segu ito un refe
rendum ehe conferm6 Ia dec isione de lle auto
rita. lo, allora, votavo per una delle prime volte 
e risultai dal la parte dei perdenti ass ieme alla 
maggior parte deg li architetti tieinesi ehe, in 
segu ito, non parteciparono vo lontar iamente 
al eoncorso indetto dal Municipio ed esteso a 
li ve ll o nazionale. Rieordo ehe l'architetto Ri
no Tami, in quegli anni docente al Politecnico 
di Zurigo, present6 Ia proposta di costruire il 
Palazzo de i Congressi alla foce del Cassarate, 
in riva sinistra . Ancora ogg i e'e ch i si lamenta 
del la decisione popolare ehe amput6 il parco 
di un'ampia area ed elimin6 le easermette e 
le scuderie attorno all a Vil la Ciani. ln seguito, 
in anni piu recent i, si abbatterono i platani di 
piazza Caste llo, area non compresa nel parco 
ma ehe aumentava Ia superfic ie alberata ai suo i 
margini. Quest'ult ima decisione venne presa 
perche, durante uno deg li event i atmosferici 
imprevedibili ehe si verificano ogni tanto, un 
platano cadde su via le Cattaneo e nel giard ino 
della casa dei bambini. Fortunatarnente non si 
registrarono danni all e persone ma il perieo lo 
fu evidente e costrinse, a mal incuore, le autori
ta eittadine a tag liare i platani. ln segu ito ven
ne realizzato l' autosi lo sotterraneo. Per queste 
ragioni ritengo ehe Ia superfieie del Parco Cia
ni non debba piu essere diminui ta e mi augu
ro ehe i cittadini luganesi resp ingano il cred ito 
votato da l Consiglio comuna le con un'esigua 
maggioranza (33 voti favorevol i quando ne 
oceorrevano 31). So perfettamente ehe Ia mo
derna ingegneria idrau lica tende a naturalizza
re i f iumi piuttosto ehe ad ineanalarli. Per6 un 
conto e rinaturalizzare Ia foce de ll a Magg ia e 
un altro e rinaturalizzare Ia foce del Cassa rate 
intervenendo su l Pareo Cian i, oggetto eu lturale 
di valore cantanale e loca le. Non per nu ll a Ia 
Comm issione cantana le de i ben i cu ltura li si e 
opposta al progetto ehe, a mio modo di vede
re, necessiterebbe anche dell 'approvazione di 
una variante di Piano regolatore perehe il PR di 
Lu gano inserisce il Parco Cian i, muro d'argine 
compreso, nella zona Nuc leo tradizionale. 
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